

"DEL PROCESO FACH AL JUICIO DAWSON: LA JUNTA
FACISTA PREPARA SU FARSA".-

por Claudio Cuadra.

La Junta Militar ha encomendado al diario "El Mercurio" la tarea de ambientar, de acuerdo a sus intereses facistas, los próximos juicios a los presos políticos que permanecieron en la Tenebrosa Isla Dawson.- La Junta Militar sabe de la vigilancia mundial en relación con la vida de Luis Corvalán y demás dirigentes puestos en la mira de la represión de la dictadura.-

Para cumplir tal cometido, "El Mercurio" hace esfuerzos inauditos.- Hace algunos días que viene editoriaññizando al respecto, creando el clima apropiado, asegurando que todo se hace con respeto a la legalidad procesal, con corrección y plena garantía en todos los sentidos.- El domingo 9 de Junio destinó todo su comentario político especialmente a este objetivo.- Para ello, presenta el juicio realizado por el Consejo de Guerra de la FACH como la quintaesencia judicial ocurrida en Chile.-

La Junta Militar, a través de "El Mercurio", ya puso al descubierto parte de su juego: quiere restar significación política al juicio de los presos de Dawson y adjudicarle una curiosa connotación, muy novedosa en nuestro medio, que cuesta bastante entender y mucho más explicar.- En efecto, "El Mercurio" del 7 de Junio editorializa: "Los juicios que se anuncian para los relegados de la Isla Dawson -hoy en nuestra capital- conformarán un gigantesco proceso contra la Unidad Popular No, por cierto, en el sentido de que esos juicios vayan a tener un carácter político -como pretenderá la propaganda antichilena en el exterior- sino porque irá demostrando hasta qué punto y con qué profundidad el régimen derrocado hizo de la ilegalidad un sistema!-

No se trataría, pues, de un juicio político.- Los ~~incul~~ inculcados no serían algunos de los más importantes dirigentes políticos de este país, con larga trayectoria de luchas en ese terreno.- Luis Corvalán no sería el Secretario General del Partido Comunista de Chile, Clodomiro Almeyda no sería un viejo y esclarecido tercio del socialismo chileno, Anselmo Sule no sería el Presidente del Partido Radical, el ex ministro Pedro Felipe Ramírez no sería uno de los más caracterizados dirigentes de la Izquierda Cristiana, Fernando Flores tampoco sería uno de los más connotados dirigentes políticos del MAPU.- "El Mercurio", por encargo de la Junta, ahora los "despolitiza" y les imputa nó acusaciones políticas, sino una suerte de delito muy sui generis en el país que sería algo así como "transgresión a la legalidad", en general.- ¡Curioso!.- Claro que ahora menos entiende nadie que tal "delito" tenga que ser ventilado en un Consejo de Guerra y nó en los tribunales ordinarios!.-

Pero más curioso es que el mismo diario "El Mercurio", cuya versatilidad argumental es prodigiosa, aparezca acusando de "políticos" a los procesados en el juicio FACH, es decir, a los oficiales y miembros de

la Fuerza Aérea que defendían la constitucionalidad de los institutos armados durante el Gobierno legítimo del Presidente Allende, en contra de la insubordinación política sediciosa de los golpistas.- Efectivamente, "El Mercurio" dice textualmente en su comentario político del domingo 9 de Junio: "Jefes, oficiales, suboficiales y personal de tropa sufrirán severas penas por desarrollar labores políticas dentro de las filas..."

La Junta facista busca afanosamente cargos contra los dirigentes presos de Dawson.- Ha hecho publicaciones en los diarios pidiendo a los particulares que, si saben algo de ellos que pueda significar un delito, lo comuniquen a la Junta; ha pedido a todas las notarías e instituciones públicas del país, que hagan saber de alguna negociación o irregularidad de los detenidos.- En su irresponsabilidad criminal, la Junta no ha

ll cómo contar con fundamentos para la incoación del proceso.-

Harán cualquier cosa.- ~~Para los importos respecto del país,~~ ^{Menos se preocupe de información en el país} donde controlan toda la prensa y las publicaciones (hasta la revista Ercilla N° 2.027, correspondiente a la semana del 5 al 11 de junio, a pesar de su obsecuencia a la Junta, fué censurada en varias partes y tuvo que salir con un día de retraso).- Lo que ^{mas} preocupa a la Junta es la protesta mundial y sus muy variadas manifestaciones.- Especialmente los facistas saben de la preocupación y vigilancia que la democracia mundial tiene desplegada respecto, justamente, del juicio a los presos de Dawson.- Y entonces, algunas "formas" que no hicieran tan burda ni grosera la farsa judicial, quisieran guardar.-

Por eso es que "El Mercurio" se gasta para tratar de demostrar la "corrección" del juicio FACH.- Sin mucha convicción, el vocero de los monopolios dice en su comentario político citado: "El Consejo de Guerra de la FACH ha dado una prueba de la sujeción a los procedimientos jurídicos ("El Mercurio" ahora es la Corte Suprema). Contrariamente a las versiones que se propalaron en el exterior anticipadamente para desprestigiar a Chile, las deliberaciones del referido tribunal se han desarrollado en público, con asistencia de la prensa nacional e internacional, y los acusados tuvieron defensores que expusieron ^(con toda libertad) sus argumentos en favor del rechazo o rebaja de las condenas propuestas por el Fiscal". Y agrega rápidamente, como tratando de que nadie recuerde las sanciones contra el abogado Basoalto por "hacer política" en el alegato de su defendido o la obligación de los abogados defensores de presentar con anticipación y por escrito sus defensas: "A través de las acusaciones y alegatos ha quedado en evidencia la participación activa del ex Presidente Allende en las maniobras para infiltrar a las Fuerzas Armadas y hacerlas abandonar su labor genuina".- La única evidencia con que cuenta la ciudadanía toda y el mundo entero es el bombardeo del Palacio La

Moneda.- ¿Serían esas las "labores genuinas" de las Fuerzas Armadas?.- Pero "El Mercurio" continúa impertérrito: "Esta comprobación no puede causar sorpresa a la opinión nacional, que desde el 11 de septiembre de 1973 ha venido imponiéndose de abrumadora prueba documental sobre la inspiración de Allende en todos los manejos para organizar grupos políticos paramilitares y constituir arsenales destinados a contraatacar a los efectivos de la Defensa Nacional".-

Dejemos pasar lo antojadizo del párrafo, incluido el término "contraatacar" que, según la Real Academia Española de la Lengua, significa "responder al ataque del enemigo".- Dejemos eso, pero recordemos aquí, a propósito de tanta "evidencia" y de tanta "prueba abrumadora" de que habla "El Mercurio"; las declaraciones que formuló después de haber asistido a varias sesiones del Consejo de Guerra de la FACH, el juez norteamericano muy prestigioso y perito en juicios de este tipo, ex integrante de la corte de Washington, J. Booth, quien manifestó: "Me ha llamado la atención que el Fiscal no presenta ninguna prueba de nada, sino que todas sus acusaciones ante el tribunal las hace en declaraciones verbales. Pero es probable que esta sea una característica de la justicia chilena".-

Así han sido las cosas en el juicio FACH, y esa no ha sido una característica de la justicia chilena que, clasista y siempre criticable, nunca había llegado a estos excesos, sin embargo, sino cuando cayó el país en las garras del facismo.- Por eso, para facilitar groserías tan cavernarias, se estableció el criterio del "tiempo de guerra" y se obligó a los juicios en "tribunales militares".- La máquina infernal ha funcionado sobre la base de audaces e irresponsables acusaciones del fiscal, general Orlando Gutiérrez, seguidas de la publicación y estruendosa de dichas acusaciones en la prensa de la tiranía, como si fueran absolutamente verdaderas, como si estuvieran comprobadas.- El método es diabólico, y son muchos los abogados que, sin parentesco político alguno con la izquierda, han repugnado de tales procedimientos.- También los extranjeros y, sin duda, igualmente el juez Booth, se dieron cuenta de esta monstruosidad.-

Pero "El Mercurio", con voz propia de la antigüedad de alto coturno, catedraliza acerca de la habida "sujeción a los procedimientos jurídicos en el juicio FACH".- Los tiros van, por una parte, a respaldar y justificar las horrosas penas solicitadas por el Fiscal, entre las que hay seis penas de muerte, cadena perpetua y larguísimas condenas, y, por otra parte, a ambientar la idea de "corrección" con que se "actuará" en el juicio de los presos de Dawson.-

Pero cualquiera medianamente advertido se da cuenta de que, obligada la Junta a hacer el proceso FACH por la presión internacional que se cruzó en la primitiva intención facista de matar sin juicio a esos patrio-

tas (ya antes del juicio asesinaron a dos de ellos y trastornaron mentalmente a un tercero por las torturas), se decidió, utilizando todo el aparataje publicitario de la dictadura, "confirmar" con ese juicio las infantiles "invenciones" del Libro Blanco publicado tras el golpe por los militares.- ¿Algún ingenuo podría pensar que en ese Consejo de Guerra se iba a admitir la posibilidad siquiera de destruir los "fundamentos" difundidos por los golpistas para su asonada criminal del 11 de septiembre?.-

Por eso todo fué arreglado en tal dirección; todo fué amañado aún con la brutalidad más extrema: vejando a los abogados que se atrevieron honestamente a tomar las defensas, quitando el uso de la palabra a quien les perjudicaba demasiado, cambiando abogados y sancionándolos, publicando lo que quisieron, etc.- Y ahora sabemos también quién es ese señor fiscal, el actual general Orlando Gutiérrez.- Efectivamente, el propio diario "El Mercurio" en su edición aniversario del 31 de Mayo publica un largo prólogo de su director a un libro que esa empresa editó contra el asesinado Presidente Allende.- Y allí da a conocer la identidad del famoso "coronel N.N.", que en la segunda mitad del gobierno de Frei⁽¹⁹⁶⁷⁾ aparecía enviando una carta "al director" del diario, en la que hacía exigencias y amenazas al Gobierno legítimo de claro sentido golpista.- Causó revuelo. Allende, que era senador de la República, inició petición al Gobierno para la instauración de una querrela contra el diario, la que fué interpuesta por el Ministerio del Interior.- La cosa era grave: se trataba de un "coronel en ejercicio" que enviaba una carta sediciosa a un diario y que éste publicaba.- Se dudaba de la real existencia del "coronel N.N." y, concedora la opinión pública de los tradicionales manejos oscuros del matutino más bien se pensaba que el propio diario inventaba una "carta" de un "coronel" para contribuir a ~~la~~ soliviantar a las Fuerzas Armadas contra el Gobierno demócratacristiano.- Pero ahora "El Mercurio" lo reveló. El "coronel" existía, y era Orlando Gutiérrez, hoy general de la FACH que, como facista probado, fué designado fiscal en el proceso que comentamos.-

Obsérvese, pues, cómo es de "imparcial" dicho proceso, y cómo se ha cuidado cada detalle para asegurar el brutal desenlace con que se busca, además, amedrentar a todos los integrantes de las Fuerzas Armadas chilenas en un ambiente de terror institucional.-

Es de imaginar cómo irá a ser y cómo estarán preparando el "juicio Dawson".- El facismo recurre a cualquier villanía.- El comentario político a que nos hemos referido, del diario "El Mercurio", no se detiene ni ruboriza para escarnecer, incluso, la memoria de patriotas asesinados por el propio facismo.- Así, "El Mercurio" escribe: "En-

entre los jefes figuraba significativamente el general Alberto Bachelet, fallecido recientemente a consecuencia de una afección cardíaca (?). El ex general Bachelet fué sindicado de simpatizante de la Unidad Popular desde que Allende lo designó en funciones del Ministerio de Economía, que pronto se configuraron como preparatorias para establecer el racionamiento de víveres y productos de primera necesidad. Aquella no era una suposición, pues ahora se revela que Bachelet, en compañía de funcionarios de alta jerarquía, elegidos entre colaboradores militares, a veces, actuaba con algunos elementos cubanos que importaron al país la modalidad de distribución política del abastecimiento que se trataba de extender en Chile con la creación de las JAP (Juntas de Abastecimiento y precios)".-

Todo un párrafo del cual nada serio puede extraerse para acusar al noble y recto general Bachelet, asesinado por las horrendas torturas.- Pero "El Mercurio" concluye arbitrariamente: "Nuevamente surge a través del proceso de la FACH (lo único que surge es la impudicia facista), el doble propósito de emplear a miembros de las Fuerzas Armadas en labores políticas y paralelamente organizar grupos paramilitares".-

Estamos, pues, en presencia de la campaña de la Junta Militar y su prensa para preparar el "juicio Dawson".- Para ello se utilizan los más forzados y rebuscados "argumentos".- El proceso de la FACH sirve de padrón al facismo.- Hasta ahora, la Junta mantiene en secreto todo lo que se refiere a los presos de Dawson.- Nada se dice, sino contradictoriamente, acerca de la iniciación de los juicios, de la sede que tendrán, de los cargos que se hacen, de las posibilidades y garantías para la defensa.-

Lo que sí se sabe claramente es que tratarán de actuar arrasando, igual que en el proceso de la FACH, con todas las normas y principios universales establecidos por la Carta de los Derechos Humanos de las Naciones Unidas.- Pero se sabe también, y es lo que enfurece a la Junta facista, que la democracia mundial eleva y elevará más y más su voz exigiendo por la vida y por la libertad de Luis Corvalán y de todos los demócratas y patriotas que enfrentan la inhumana bestialidad de los facistas chilenos.-

SANTIAGO, 9 de Junio de 1974.-